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- 5? человек добрый, от
зывчивый, всегда стрелл.- 
люсь прийти, на поллоьць 
другилл. Q-le переношу 
ложь и лацеллерие. Люб
лю танцевать, селль лет 
занижалась танцалли. 
Стрелллюсь вести ак
тивный образ жизни - 
спорт, друзья, книги...

:/1нна ЛЛитрякова, сту
дентка 4-го курса сракуль- 
тета Г МУ ИГ'иПа:

Но так н быть: я сам себе 
Противиться не в силах боле; 
Чэсё решено: я в вашей воле, 
II предаюсь моей судьбе ".

И я лишен тою: для вас 
ТПагуусъ повсюду наудару; 
Мне дорог день, мне дорог !ас: 
Мяв напрасной скуке mpaiy 
Судьбой отдптаиные дни. 
34 так yjjc тягостны они. 
Я Знаю: век узр моб иЗмерен; 
Но !тоб продлилась зриЗнь моя, 
Я утром долзрен быть уверен, 
Что с вами днем увизрусъ я...

к ЧПатъяне
"Нет, поминутно видеть вас, 

Повсюду следовать За вами, 
Улыбку уст, двизренъе глаЗ 
Ловить влюбленными глаЗами, 
Занимать вам долю, понимать 
Т)ушой всё ваше совершенство, 
Пред вами в муках Замирать, 
бледнеть и гаснуть... вот блазренство!

1 ■А.М.♦
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(Роюсь: в мольбе моей смиренной 
Увидит ваш суровый вЗор 
Затеи хитрости презренной - 
14 слышу гневный ваш укор. 
Когда б вы Знали, как узрасно 
ЗПомитъся зраз)сдою любви, 
Пылать - и раЗумом все!асно 
Смирять волнение в крови; 
Желать обнять у вас колени, 
11, Зарыдав, у ваших ног 
113лпть мольбы, приЗнанья, пени, 
Ясё, всё, Imo выраЗить бы мог. 
М мезрду тем притворным хладом 
Яоорузрать и ре!ь и вЗор, 
Нести спокойный раЗювор, 
Ялядеть на вас веселым взглядом!..

У химиков все упорядочено. Как в таб
лице Менделеева. Если сотрудники дека
ната. то все с одним именем, чтобы не 
ошибиться при обращении. Нам повезло. 
Мы быстро нашли Татьян. Двух прямо в 
деканате, секретарей учебной части Ва
сильеву и Шестакову, а третью, студен
тку второго курса Татьяну Молокову, при
вела одна из Татьян. Прямо татьяниа- 
да" какая-то на химфаке.

P.S. А вообще-то в университете много 
Татьян. Очень много. К примеру, дни рож
дения в январе отметят семь Татьян-пре
подавателей: Иванова. Краснова. Шибле- 
ва. Котова. Бурханова. Мальцева. Попова. 
Поздравляем!
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

В последние дни марта 2004 
года, то есть практически сразу пос
ле завершения кампании по выбо
рам, мне повезло присутствовать 
при неформальном общении неглу
пых людей. Разговор шел о том, 
ЧТО ждёт Россию в будущем. В 
качестве реалий рассматривались 
три группы благоприятных для вла
сти факторов: беспрецедентно вы
сокий рейтинг В.В.Путина среди 
населения, сверхблагоприятная 
внешнеэкономическая конъюнкту
ра; и, наконец, возможность при
нять любой нужный федеральный 
закон, вплоть до внесения измене
ний в Конституцию. Конечно, был 
и негатив, - нереализуемое^ в стра
не принципа разделения властей, 
отсутствие системы сдержек и про
тивовесов, слабость оппозиции и 
т.п. Но всё отрицательное просто 
меркло перед тем, что в России на
конец-то созданы все условия для 
того, чтобы эту самую Россию обу
строить...

На уровне обыденности четко 
оформились социальные надежды, 
связанные с укоренившейся в созна
нии аббревиатурой ВВП.

Надежды... Здесь власть ока
залась в ситуации, когда можно 
практически всё. Нужны непопу
лярные решения? Пожалуйста, - 
кредит доверия огромен. Нужно 
"рискнуть" экономически? Рискуй, 
даже при самом неблагоприятном 
исходе особой катастрофы не бу
дет. Нужно изменить законодатель
ную основу деятельности? Изменяй, 
- Дума в кратчайший срок примет 
любой (!) закон. Иными словами, 
рули - не хочу. В качестве ограни
чителя - только внутреннее чувство 
меры... И всё!

и как
Однако постепенно всё яв

ственней стали возникать вопро
сы о том, куда идти (к какому 
социальному результату) и как 
идти (каким путем).

Для ответа на первый вопрос 
можно, к примеру, вспомнить, что 
есть в России Конституция. В ней в 
общих чертах прописано, каким дол
жно быть нормальное общество, ка
кими должны быть граждане, что
бы объединившее их общество было 
нормальным, и т.п. С каждым днём 
всё понятней, что и общественно- 
политический, и экономический ук
лад России Конституции не соот
ветствует. Потому на вопрос о том, 
куда идти, ответить просто, - от 
несоответствия общества Конститу
ции к соответствию, в частности:

от приоритета интересов го
сударства к приоритету интересов 
человека;

от фактической беспрезумп- 
ционности уголовного судопроизвод
ства к презумпции невиновности;

от подчиненности всех вет
вей власти Президенту к разделе
нию властей;

от коррупционных основ 
организации деятельности госаппа
рата к законности в его деятельнос
ти;

от корыстно-эгоистической 
мотивации "хождения во власть" к 
мотивации, основанной на государ
ственных интересах;

от "властепослушания" и уп
равляемой демократии к"законопос- 
лушанию" и нормальной демократии, 
и т.д.

Всё просто, не правда ли? 
(Понятно, что завершение такого 
стратегического "похода" в тече
ние одного президентского срока

идти?
невозможно. Тема эта достаточ
но сложна, потому ее рассмотре
ние оставляю за рамками приво
димого текста).

Отвечая на вопрос о том, как 
идти, я являюсь сторонником кон
сервативного подхода. В частности, 
в России сегодня создана и функци
онирует определенная система отно
шений. Она далеко не идеальна, но 
вместе с тем и не худшая на постсо
ветском пространстве. Потому ко
ренным образом и недостаточно 
взвешенно ломать даже отдельные 
ее элементы навряд ли следует.

В воскресенье, 9 января 2005 
года, я сказал своему младшему сыну 
о том, что исполнилось ровно сто 
лет известным историческим собы
тиям. Уточнив детали Кровавого 
воскресенья, сын спросил у меня, 
может ли что-то подобное случить
ся сейчас. Я с уверенностью отве
тил, что не может. И, видимо, ошиб
ся... Буквально через два дня не
сколько десятков тысяч людей в 
разных городах России вышли на 
улицы, парализовали движение 
транспорта, предъявили жесткие 
требования к властям. Напомню, что 
речь идет о реакции на так называ
емую "монетизацию льгот". Озву
ченная СМИ позиция властей све
лась в том числе и к тому, что необ
ходимо "выявить и разобраться с за
чинщиками массовых беспорядков и 
несанкционированных собраний".

Во-первых, интересна историчес
кая параллель, когда чуть ли не день 
в день частично повторились собы
тия вековой давности. Люди и в том 
и в другом случаях хотели привлечь 
внимание высшего руководства стра
ны к своим проблемам. На более 
низком уровне проблемы эти власть 

в большинстве регионов решить не 
смогла. Во-вторых, есть сходство и 
в позиции властей о необходимости 
выявления и привлечения к ответ
ственности зачинщиков. Получает
ся, что в сегодняшнем варианте не 
было лишь стрельбы. Но сегодня 
стрелять по населению как-то не 
принято. Потому нынешняя, обус
ловленная конкретным историческим 
моментом, реакция властей просто 
проявилась в "осовремененных" фор
мах. Разгневанность же должност
ных лиц была одинакова, - что се
годня, что 100 лет назад. Знако
вое совпадение?

Кто мешал власти сегодня, ког
да в стране куча свободных денег, 
когда практически изжит на местах 
политический плюрализм, обеспечить 
выплату компенсаций? Вопрос ри
торический. Но, уверен, "зачинщи
ки из числа госчиновников, кото
рые не выполнили свои обязаннос
ти, к ответственности привлечены 
не будут.

Я привел данный пример для 
того, чтобы показать, насколько то
нок инструмент властных возмож
ностей. Безусловно, сегодня никто 
не мешает рубить с плеча, нужно 
только научиться правильно рубить. 
А кто мешает научиться? Таких 
вопросов можно задать много. Воп
росов, ответы на которые заранее 
известны. Сама история предупреж
дает власть о том, что не следует 
дважды наступать на одни и те же 
грабли. Только вот поймет власть 
это предупреждение или нет - мне 
неизвестно.

По моему мнению, приемлемой 
сейчас является исключительно по
литика консерватизма, базовым 
принципом которого является изве
стная мудрость "семь раз отмерь, 
один раз отрежь".

Мне, к примеру, кажется, что 
такой принцип власть один раз реа
лизовала, и небезуспешно. Касается 
это так называемой "гомеопатичес
кой уголовной юрисдикции", кото
рая сегодня применяется в самых 
разных сферах.

Так, на протяжении более десяти 
лет не было никакой реакции на фак
ты "расчетов на месте" водителей и 
инспекторов ДПС (формально дача- 
получение взятки). Такого рода рас
четы стали нормой и получили повсе
местное распространение (около 60 
млн. фактов ежегодно). Преступлени
ями их считать нельзя, поскольку они 
длительное время не вызывали ника
кой реакции со стороны государства 
(«гсугствует главный признак преступ
ления - общественная опасность).

Вместе с тем .ситуацию, очевид
но, необходимо менять. Понятно, что 
привлечение к уголовной ответствен
ности одного из более чем 10 мил
лионов "водителей-взяточников" 
выглядит незаконным как с точки 
зрения положений ст. 14 УК РФ, 
так и уголовно-правовой доктрины. 
В этой части прямо нарушают^и 
llp.iBd Человека ( ).1Н,1К<| ■ «бщсПреЫ^И 
ционный потенциач такого рода деи^ 
ства очень велик.

Аналогичных сфер - масса. При
меров - масса. Так, формально око
ло 27 миллионов граждан России 
можно сегодня привлечь за уклоне
ние от уплаты налогов, около 20 мил
лионов - за дачу взятки. Однако еще 
раз повторяю, такого рода деяния 
преступлениями не являются, по
скольку в массе своей не являются 
общественно опасными. Государство, 
привлекая отдельных из такого рода 
лиц к ответственности, действует не
законно. Но при этом создается сво
его рода прецедент, дающий возмож
ность всем увидеть, что за деяния, 
за которые раньше не наказывали, 
теперь начинают наказывать.

Я еще раз повторю, что в усло
виях безграничного кредита доверия 
у власти со стороны населения чуть 
ли не единственным принципом 
ятельности власти должен быть 
ровый консерватизм. Такой подход, 
в частности, исключает возможность 
принятия необдуманных решений, в 
том числе и неработающих законов 
в нескольких чтениях за один день...

Д. Кириллов

К 75-ЛЕГИЮ ТюмГУ

Учитель по призванию
Горжусь профессией своей - 
Жизнь закаляла, жизнь учила, 
А я учился жить у ней...

А.Кармеев

В декабре 2004 исполнилось бы 90 лет со 
дня рождения известного в Тюмени педагога 
Николая Тихоновича Ушакова. Его судьба во 
многом отражает жизнь всего поколения, ро
дившегося в начале XX века.

Он родился 23 декабря 1914 года в Ки
ровской области, в семье мастера переплет
ного дела. Появился на свет тринадцатым 
ребенком, рано остался сиротой. Многодет
ная мать до конца своей жизни трудилась не 
покладая рук. Одна, без мужа, воспитывала 
детей. Николай Тихонович впоследствии с 
нежностью и благодарностью вспоминал маму, 
привившую ему любовь к труду, воспитав
шую в нем честного человека и гражданина. 
Огромная заслуга родителей в том, что они 
смогли привить Николаю Ушакову такие ка
чества, как долг, честь, совесть, душевная 
щедрость.

После окончания общеобразовательной 
школы, одаренный от природы превосходны
ми умственными способностями, Николай по
ступает в Тюменский пединститут на физи
ческое отделение физико-математического фа
культета, надеясь после окончания вуза рабо
тать учителем физики...

Но началась война. С первых дней войны 
26-летний Николай, уже имевший теорети
ческие знания и практические навыки по элек- 
трорадиотехиике, был призван связистом в дей
ствующую армию. Его боевой путь прошел от 
Ленинграда до Берлина. За боевые заслуги 
Николай Ушаков награжден двумя орденами 
Красного Знамени, медалями "За отвагу , За 
доблестный труд в Великой Отечественной 
войне" и многими другими наградами. После 
Победы он вернулся в Тюмень.

Славная послевоенная жизнь Николая Ти-’ 
хоновича была связана в основном со школами: 
мужской семилетней № 4 и женской средней 
школой № 6, которые впоследствии были реор
ганизованы и объединены. Здесь Николай Ти
хонович, учитель по призванию, стал инициато
ром модернизации обучения. Особое внимание 
в преподавании он уделял основам физики и 
развитию у учащихся практических навыков, свя
занных с вопросами конкретного производства. 
До сих пор каждый, кто работал рядом с ним, 
учился у него, отзывается о нем как о талантли
вом, авторитетном, любимом учителе-професси
онале, скромном человеке высокой культуры. К 
своим ученикам он относился как к живым цве
там, которые надо беречь и лелеять. Но в то же 
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время был очень строг, требователен и не тер
пел от кого-либо лености.

Мне приходилось бывать на его уроках фи
зики, видеть и слышать, как изящно, методи
чески безукоризненно используя обязательный 
физический эксперимент, он доступно излагал 
сложный учебный материал. Легко понять, с 
каким обостренным вниманием выслушивали 
ученики каждый урок физики. Поражала уди
вительная работоспособность Николая Тихо
новича, умение мудро решать неотложные за
дачи обучения и воспитания на уровне совре
менных требований. Помимо исключительно 
преподавательской деятельности Николай Ти
хонович руководил кружковыми занятиями 
школьников. В этих кружках занимались все 

дети, интересующиеся физикой и техникой, 
начиная с 6-го класса. Так силами школьников 
была изготовлена действующая модель желез
ной дороги, смонтированы радиоприемники и 
радиоузлы в школах № 4 и №6. В каждой из 
этих школ работали детские радиостудии.

Преподаватели электрорадиотехники Тю
менского пединститута Л.А.Васильев и я. ра
ботавшая в то время в областном институте 
усовершенствования учителей, очень тщательно 
изучили работу с детьми в школе №6 по из
готовлению действующего радиоузла. Нами 
был описан богатый опыт Николая Тихоно
вича. а материал о школьном радиоузле по
слан в Академию педагогических наук СССР 
для отзыва. Ученые Академии дали отличную 
оценку с рекомендацией распространить опыт 
Николая Тихоновича в другие школы.

Спектр его знаний и практических умений 
довольно обширен. Так последние годы своей 
жизни он посвятил конструкторскому делу. С 
его помощью в Тюменской областной боль
нице сумели изготовить аппарат - "искусст
венная почка", который был необходим для 
оперирования тяжелобольных. Коллектив вра
чей больницы навсегда остался благодарен Ни
колаю Тихоновичу. И где бы он ни работал, 
что бы ни конструировал, всегда в первую 
очередь думал о других.

...Это началось в день похорон Алексан
дра Ивановича Кубасова, бывшего директора 
аккумуляторного завода, почетного гражданина 
города Тюмени. Николай Тихонович был его 
верным другом. Почувствовав резкое ухуд
шение здоровья, Николай Тихонович вышел 
из зала прощания на улицу, где упал на ас
фальт около стены поликлиники. Случайно про
езжавшая машина "скорой помощи" в тяже
лом состоянии доставила его в областную боль
ницу. 20 декабря 1984 г. его доброе сердце 
перестало биться.

Все знавшие Николая Тихоновича помнят 
его вдумчивый взгляд, дружелюбную, милую 
улыбку. Память об этом светлом человеке со
хранится навечно.

член совета ветеранов ТюмГУ 
Серйфн чй / 7а 1ЯНСКЙЯ

На снимке: педколлектив школы А*?6. 
Н.Т.Ушаков, верхний ряд, 3-й справа.
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ПРАВО j

Продолжаем разговор: прав ли Путин?
Наш собеседник - начальник главного 

правового управления администрации 
Тюменской области Владимир Ульянов.

- Владимир Ильич, как скажет
ся принятый закон об избра
нии губернаторов местными за
конодательными органами вла
сти по представлению президен
та на остальные уровни влас- 

- По-моему, в одном из интервью
президента прозвучало, что если на 
[харерендуме население выскажется за, 
то возможны и изменения в форми
ровании глав муниципальных образо
ваний. С учетом мнения населения.

К тому же схема с назначением 
губернаторов еще не совсем отрабо
тана практически, хотя нормативно 
уже выстроена. 11ри этом надо уточ
нить: губернаторы не избираются, а 
наделяются полномочиями законода
тельным, представительным органом 
власти субъекта Федерации. Есть 
указ 11резидента Российской Феде
рации о порядке рассмотрения кан
дидатур на должность высшего дол
жностного липа (руководителя выс
шего исполнительного органа власти 
субъекта Российской Федерации). В 
этом документе прописаны все про
цедурные вопросы.

Я понимаю вашу озабоченность. 
Она прозвучала где-то два месяца 
назад. Как всегда первой озаботи
лась Европа. Тем состоянием де
мократии, которая есть в России, 
полагая, что схема назначения ру
ководителей исполнительных орга
нов власти субъектов Федерации 
перейдет и на уровень местного са
моуправления. Теоретически это, 
конечно, не исключается. Все ведь 
вытекает из другого фактора - на
сколько это необходимо. Есть ли в 
этом действии необходимость, ос
нованная на экономике и социаль
ной политике.

По крайней мере, един
ственное на уровне местно
го самоуправления, что дли- 
тельное время критикова
лось, а это длилось поряд
ка десяти лет, это взаимо
отношения г.\ав млиинипа.\ь- 
ных образований областных 
центров с губернаторами. 
Противоречия были основа
ны на экономике, потому 
что в большинстве субъек
тов Федерации областные 
центры являются головасти
ками, то есть основным тер
риториальным образовани
ем по численности населе
ния и размерам доходной 
части бюджета. А хвостики 
этого головастика - города 
и районы, которые, как пра
вило, потребляют то, что за
рабатывает областной центр. 
Именно при дележе бюд
жетного пирога и возника
ют противоречия. У облас
тного центра, как правило, 
отбирают деньги на разви
тие сельскохозяйственных 
районов и пытаются это 
право отстоять через конф

ликты. Другого способа пока не на
шли. Так что существует объектив
ная проблема в области межбюджет
ных отношений между главами субъек
тов Федерации с одной стороны и 
главами муниципальных образований 
областных центров с другой.

Это противоречие можно разре
шить в рамках межбюджетных отно
шений путем разделения полномочий. 
Или же тем, что глава муниципаль
ного образования областного центра 
будет назначаться губернатором. И. 
на мой взгляд, решение проблемы 
будет найдено все-таки через меха
низм межбюджетных отношений. Что 
говорит в пользу этого? В первую 
очередь то обстоятельство, что мы
все же придерживаемся международ-
ных принципов в организации мест
ного самоуправления. И Россию труд
но обвинить в нарушении демокра
тических принципов после решения 
президента о новой модели наделе
ния полномочиями губернаторов, по
тому что такая схема устройства го
сударственной власти субъектов есть 
и в других государствах. А вот на
значение глав муниципальных обра
зований входит в противоречие с меж
дународными принципами. Хотя мо
жет быть отработана и такая схема: 
полномочиями наделяется не глава му
ниципального образования, а глава ис
полнительной власти, точнее, глава ад
министрации. Если первый избира
ется населением, то второй назнача
ется губернатором, то есть он пред
ставляет наемную администрацию и 
выполняет исключительно исполни
тельские функции.

- Сложная схема.
- Да, получается три руководя

щих структуры. Закон допускает та
кую схему управления. Главой мест

ной администрации может быть гла
ва муниципального образования либо 
лицо, назначаемое на эту' должность 
по контракту избранным главой му
ниципального образования. Схема 
простая: есть представительный орган 
власти, дума, глава муниципального 
образования и глава исполнительной 
власти в местном самоуправлении.

- А эти главы не дублируют 
деятельность друг друга?
- Их компетенция четко разведена 

законом о местном самоуправлении.
- Абракадабра какая!
-Так решил законодатель. И есть 

право муниципального образования, 
как устроить систему управления. 
Можно объединить полномочия, а 
можно и разъединить. Наверняка 
многие пойдут по принципу' объеди
нения полномочий. Мировая практи
ка предполагает наличие контрактного 
органа исполнительной власти.

- Так разница в чем?
- У избранного главы админист

рации есть еще и представительские 
функции, а у наемного только теку
щие дела: яму закопать, дерево по
садить, мусор вывезти и т.д. Конк
ретные хозяйственные функции.

- Так кто должен назначать гла
ву местной администрации?
- По закону о местном самоуп

равлении - глава муниципального об
разования. Реальна схема, когда кан
дидатуру предлагает губернатор, а 
избранный глава муниципального об
разования принимает решение под
писать контракт или нет. В этом слу
чае есть еще один механизм отреше
ния от должности, если не выполня
ются государственные полномочия. 
Такой рычаг есть у президента в 
отношении губернаторов. Или наобо
рот, президент может наделить гу
бернатора дополнительными полно
мочиями из федерального центра. 
Точно также и губернатор может 
поступать в отношении главы мест
ной администрации.

- Предполагаемое назначение 
глав местного самоуправления 
станет отходом от провозгла
шенной доктрины о развитии 
местного самоуправления? Или 
давайте упростим вопрос: прав 
ли Путин?
- О чем рассуждать, президент 

всегда прав. На то он и президент. 
Но давайте четко расставим акцен
ты. Первое, что касается модели ме
стного самоуправления. Мы перешли 
на двухуровневую систему: район и в 
его составе сельские поселения. За
кон четко разграничивает полномо
чия районного звена и сельского по
селения. При этом полномочия му
ниципального района более значимы, 
потому что они решают межпоселен
ческие проблемы. А сельское поселе
ние вправе передать свои полномо
чия муниципальному району.

- А деньги где крутятся и со
бираются?
- Где они эффективнее могут со

бираться? Это вопрос межбюджет

ных отношений. Логичнее деньги со
брать в муниципа.\ьном районе и зак
репить за сельским поселением ту 
часть финансовых ресурсов, на ре
шение тех задач, которые входят в 
их полномочия.

- На территории нашей облас
ти действует смешанная форма 
формирования муниципальной 
системы власти?
- Да. с одной стороны поселен

ческая. с другой - территориальная. 
Реализация функций идет через раз
граничение полномочий.

- А кто кого вправе снять с ра
боты?
- Главу субъекта Федерации ос

вобождает от до.чжности с согласия 
представительного органа президент, 
г.хаву му'ницнпа.кьного образования по 
действующему законодательству - 
население, его избравшее, и в уста
новленных законом случаях губерна
тор. А вот наемного главу районного 
образования снимает с работы глава 
муниципального образования района.

- И кого теперь мы, население, 
вправе избирать?
- Депутатов городской, районной, 

поселковой думы и главу муниципаль
ного образования, депутатов област
ной и Государственной думы и Пре
зидента Российской Федерации.

- А глава районной админист
рации не избирается?
- Почему же, избирается. У нас 

в области пока работает единствен
ный назначенный глава администра
ции Тюменского района, потому что 
это административно-территориаль
ное, а не муниципальное, образова
ние.

- И еще одна тема, которую мы 
хотели бы с вами коротко обсу
дить. Это последние события в 
Москве в связи со вступлением 
в силу закона о монетизации 
льгот. Насколько этот закон 
нарушил права пенсионеров и 
ухудшил качество их жизни?
- У нас в Тюменской области 

дороги перекрыты? Кажется, нет.
- Объясните, что происходит 
там и что у нас?
- Я там не был и могу только 

предполагать. Что касается нашей 
территории, то мы проблему монети
зации развели во времени. В сельс
ких районах, по сути, переход на эту 
систему денежных компенсаций за 
услуги жилищно-коммунальной сфе
ры начался еще в прошлом году. 
Механизм уже отработан. В Тюме
ни эти процессы пошли сложнее в 
связи с тем, что трудно было нара
ботать информационную базу. В сель
ской местности это сделать было про
ще. Но. в конце концов, с этим воп
росом разобрались. В администрации 
очень долго обсуждалась проблема 
оплаты проезда на транспорте. Люди 
уже с первого января столкнулись с 
этой проблемой. Согласитесь, психо
логически сложно каждый день от
давать 16 рублей и больше за проезд 
на общественном транспорте. А ком

пенсация. может, и недостаточная. У 
нас вдумчиво подошли к решению 
этого вопроса и льготы предоставим! 
всем категориях» населения одинако
во. не стали делить льготников на 
федеральных и региональных. Пре
зидент предупреждал всех губерна
торов о необходимости подготовки к 
исполнению закона. Так не бывает, 
утром встал и все пошло нормально. 
Люди по большому счету не возра
жают. В сельской местности, напри
мер, бо.хьшинство за. Они даже рады 
денежному эквиваленту льгот. По
тому у них гораздо меньше объем 
получаемых льгот. Можно и сэконо
мить. получив деньги.

- Монетизация льгот - это эко
номия средств?
- Объективная необходимость. 

Понимаете, социальная поддержка 
должна оказываться тем, кто в ней 
нуждается. А кто трудоспособен, 
пусть работает и зарабатывает, а не 
сидит на пособие. Государство не мо
жет накормить все население. Надо 
выбирать. Либо всем и понемногу', 
либо только тем. кому надо на самом 
деле помочь. Государство должно 
было давно обозначить здесь при
оритеты. Помощь до.\жна быть ад
ресной. У нас многие ездили бесплат
но на автобусах. Те же помощники 
депутатов. На каком основании? А 
сейчас в большинстве городов мест
ный транспорт стал частным. С ка
кой стати частник должен возить 
людей бесплатно? Тогда надо пла
тить ему' компенсацию. В каком ко
личестве? Кто посчитал? Понимае
те, у нас во всем есть определенная 
инерция. Люди привыкли к натураль
ному. И до тех пор. пока они не 
осознают, что выгодней получать 
льготы в денежном выражении, до 
тех пор будут недовольства. Правда, 
была бы компенсация пять тысяч 
рублей, никто бы не возражал. Се
годня разговор идет не о форме, а о 
размере компенсаций. И второе, есть 
сила привычки. Человек всегда опа
сается чего-то нового. За годы пере
стройки у людей накопился отрица
тельный опыт отношений с государ
ством. Дефолт, приватизация, сгорев
шие вклады в Сбербанке.

- Наша областная администра
ция оказалась дальновидней 
своих коллег из остальной Рос
сии?
- Пожалуй, да. Мы задолго до 

первого января готовились, просчиты
вали, набивали шишки. Сколько было 
шума, когда вводили первые экспери
менты по оплате услуг ЖКХ. Про
куратура писала протест на решение 
губернатора. Но людей начали при
учать. Они стали адаптироваться. 
Поймите, нельзя с ходу бросать в воду, 
делать опыты по принципу кто уто
нет, тому суждено утонуть. У нас есть 
просчеты, но они не вызывают нару
шение прав граждан и не толкают на 
массовые протесты.

И. Гецевич, И. Фи. i а то в

СПОРТ
г Всемирная студенческая зимняя Универсиада-2005 стартовала 12 января в австрийском городе Инсбруке

Впервые Студенческие игры в рамках 
международной Студенческой недели по 
зимним видам спорта прошли в Бат Гас- 
тене (Австрия ) в 1951 году. Первая зим
няя Всемирная Универсиада была органи
зована в Шамони (Франция) в 1960 году.

На зимних Универсиадах проводятся 
состязания в шести обязательных (хок
кей. горнолыжные дисциплины, лыжные дис
циплины. биатлон, фигурное катание, конь
ки. шорт-трек). а также двух дополни
тельных видах спорта, которые обычно 
выбираются страной-организатором Сту
денческих игр. К состязаниям допускаются 

спортсмены в возрасте от 17 до 28 лет, 
которые являются студентами, или окон
чили высшее учебное заведение менее чем 
за год до начала Универсиады.

В этом году отстаивать честь Тю
менского государственного университета 
во Всемирных студенческих играх отпра
вились 15 спортсменов. Десять студен
тов ТюмТУ вошли в состав хоккейной 
сборной. В соревнованиях по биатлону 
выступят: студентка 5-го курса Юлия 
Макарова (мастер спорта международно
го класса, чемпионка мира среди молоде
жи). студент 5-го курса Артем Гусев (ма

стер спорта международного класса, чем
пион мира среди молодежи), аспирантка 
Анна Сорокина (мастер спорта междуна
родного класса, чемпионка России). В ко
манду биатлонистов вошли и два наших 
выпускника: Владимир Береснев (мастер 
спорта международного класса, трехкрат
ный чемпион Всемирной универсиады) и 
Владимир Григорьев (мастер спорта меж
дународного класса, чемпион России).

Пожелаем нашим ребятам успехов и но
вых рекордов!

О. Ковал енко
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Классною юриста, как и отличного вра

ча. надо знать. Персонально. Для себя, 
для семьи. На всякий случай. Для бизне
са. Для карьеры. В конце концов, для лич
ной безопасности. В московских изданиях 
публикуются рейтинги наиболее влиятель
ных и удачливых юристов. В Тюмени эти 
списки передает сарафанное радио, к ко
торому нам удалось подключиться на ми
нувшей неделе. По слухам, нами проверен
ным, одним из таковых является Сергей 
Ураков. Он работает в скромной долж
ности начальника юридического отдела 
ОАО "Тюменьмежрайгаз", а в свободное 
от корпоративных обязательств время он 
занимается другим профессиональным хоб
би - представляет интересы влиятельных 
персон (и не очень) в судах: арбитражном 
и обигей юрисдикции.

Например, полтора года назад в его 
практике был такой случай, когда он за
щищал интересы бабушки, беженки из 
Казахстана, у которой строители снесли 
дом. Поел е состоявшегося решения облас
тного суда ей и ее сыну-инвалиду была 
предоставлена в собственность двухком
натная квартира. С тех пор она поздрав
ляет любимого юриста со всеми праздни
ками. Ураков говорит, что для него это 
высшая награда.

В то же время он не очень расстроил
ся, выиграв для одного клиента 12 раз
личных судебных процессов и не получив 
заранее обговоренного вознаграждения. Про
шло около сотни судебных заседаний, ис
писаны тысячи листов писем, ходатайств 
и заявлений. Заказчик - известное в Тю
мени лицо. Поводом для спора послужил

ны именно на достижение цели - 
стать известным, а не профессиона
лом (иногда получается). Третий, 
благодаря воле судьбы, попадает в 
струю известных клиентов и не вы
ходит из нее до самой пенсии. За
метим, что во всех названных слу
чаях юрист должен быть сам доста
точно профессионален. Это дости
гается только каждодневным трудом, 
хотя в случае с папой несколько лег
че. Бывают совсем забавные слу
чаи, когда узнаешь, что на конкрет
ное дело тебя рекомендовал клиен
ту экстрасенс, проведя выбор из де
сятка коллег.

- Ваша работа в ОАО "Тю
меньмежрайгаз" позволяет за
ниматься частной практикой?
- Безусловно, но это делается с 

разрешения первого руководителя.
- Для вас частная практика - 
хобби или способ заработать 
деньги?
- И то и другое. Однако в силу 

нечастого появления в судах, серь
езного пополнения семейного бюд
жета не наблюдается. Тем не ме
нее, участие в таких делах позво
ляет расширять профессиональные 
познания, поскольку считаю, что 
суды - это бескрайнее поле ситуа
ций, особенностей решений, нако
нец, страстей. Крайне интересно на
блюдать за поведением судей в про
цессе. Некоторые в процессе могут 
посетовать на то, что не представ
ляют себе сути спора (!).

Для него это высшая
лакомый кусочек недвижимости в городе. 
На финише Ураков сошел с дистанции, 
хотя процессы по делу идут. Продолже
ние этой истории мы узнаем позже. Но 
заказчик, похоже, спит спокойно и счита
ет себя при этом высокопорядочным че
ловеком.

Нас, в принципе, не очень интересова
ла профессиональная деятельность Сергея 
Уракова. Мы задавали вопросы о чести, 
долге, достоинстве, морали, деньгах, о ме
ханизме, на основе которого строится про
фессиональный успех юриста. Собствен
но, нас интересовала кухня. Сегодня в 
юристы идут все. Это считается мод
ным. Родители за 5 лет обучения вкла
дывают немалые деньги, чтобы у чада был 
престижный диплом.

Еице небольшое отступление. Ураков 
не сразу стал юристом. После средней 
школы он поступил на работу в управле
ние связи комбината "Воркутауголь", где 
занимался техническим обслуживанием те
летайпов и телексной связи, был принят 
на вечернее отделение филиала Ленинград
ского горного института. Отслужил в ар
мии. поступил на подготовительные кур
сы Торьковского института иностранных 
языков, а в итоге поступил в самую пре
стижную в Советском Союзе Горьковскую 
высшую школу милиции. Затем в адъюн
ктуру Академии МВД СССР. Хочется об 
этом рассказать подробнее, потому что 
поиск своего дела жизни был безумно ин
тересным. Встречи с людьми, с каждым 
из них тянут как минимум на истори
ческий очерк. А в Тюмень его позвал леген
дарный Геннадий Васильевич Бушуев. Они 
работали вместе, рядом, доверяли друг дру
гу-

- Сергей Васильевич, как сделать имя 
в юридической корпорации?
- Сложный вопрос. Если вы думаете, что 

я сделал имя на стезе юриспруденции, то это 
не так. Полагаю, подавляющее большинство 
судей Тюмени и не подозревает о моем суще
ствовании, поскольку в процессах появляюсь 
редко, а физиономия не успела примелькаться 
в стенах храмов правосудия. Наблюдая за кол
легами, могу подтвердить разнообразие путей 
к славе. У одного юриста родитель - извест
ный адвокат, который помогает сыну словом и 
делом. Сын, используя благоприятные возмож
ности, сам становиться видным юристом. У 
другого - упорство и настойчивость иаправле-

- Где быстрее, а может быть, где прин
ципиальнее для профессионального 
юриста обрести славу - в адвокатуре, в 
прокуратуре, милиции... Или лучше ос
таваться независимым и практикующим 
юристом?
- Кстати, слава может быть и дурная... 

Почему, например, жильцы нашего дома 
предпочитают, чтобы неполадки в сантехни
ке устранял именно Слава (так его зовут), а 
Вову не пускают на порог? Все названные 
вами профессии юристов очень публичны. Ра
бота осуществляется на глазах большого ко
личества разных людей, а глас народа - глас 
Божий. Я не думаю, что большинство пред
ставителей работников прокуратуры, мили
ции, судов думают о славе. Но наиболее из
вестные из них - всегда профессионалы, если 
речь идет о славе в хорошем смысле этого 
слова.

- Простите, но у нас возникает ощу
щение, что работника юридического от
дела предприятия запросто можно срав
нить с конторской крысой?
- Сравнить можно. Но попробуйте под

готовить проект приказа генерального ди
ректора о том, что байпасы должны быть 
заблинованы. И если это не творчество, то 
что? В крупных предприятиях любое указа
ние генерального директора любому специа
листу обязательно реализуется в письмен
ной форме (письме, приказе, распоряжении, 
договоре и т.д.). Вот и стоят главные инже
неры, бухгалтеры операторы бурильных ус
тановок и все остальные, пытаясь выразить 
русским устным суть проблемы юристу. А 
творчество не может быть скучным. Пред
ставление же интересов предприятия в су
дах, госорганах, переговорах нередко требу
ет мгновенной реакции на действия другой 
стороны. Поэтому в большинстве своем юри
сты предприятий - люди с острым умом, хо
рошей реакцией, прекрасные собеседники. И 
если их сравнивать с крысой, биологически 
очень умным и активным животным, то ни
чего обидного тут нет. Деятельность юриста 
предприятия проходит далеко не всегда в 
рамках отдела. Постоянные разъезды, учас
тие в переговорах, в том числе за границей, 
участие в судах и каждодневное общение с 
коллегами из других предприятий не делает 
жизнь юрисконсульта скучной.

- Вы располагаете таким объемом кон
фиденциальной информации о своих 
клиентах, о предприятии... Вам хоть 
иногда бывает страшно?

- Бывает. Поскольку существует чудо
вищный разрыв между нормами обществен
ной морали и поступками отдельных лиц. Не
которых моих коллег уже нет на этом свете, 
поскольку этика поверенного требует кон
фиденциальности и с ними расправились. Как 
говорится, не стреляйте в пианиста, он иг
рает как умеет.

- Профессия юриста требует высокой 
исполнительской дисциплины и потря
сающей усидчивости. Она каким-то об
разом наложила отпечаток на свободо
любивый творческий характер Сергея 
Уракова, родившегося под знаком 
Овна?
- Безусловно. Меня работа юриста сде

лала более спокойным в повседневной жиз
ни, в общении с коллегами, друзьями, род
ственниками. На работе постоянно происхо
дят многочисленные переключения с одного 
вида деятельности на другой. Чтобы при
нять правильное решение, необходимо из
влечь из собственной памяти или памяти ком
пьютера определенный объем информации. 
Времени на это дается немного, почти все
гда исполнение срочное. Это ежедневный 
стресс. Поэтому в повседневной деятельно
сти (непрофессиональной), выходя из ворот 
родного предприятия, в общении становишься 
очень спокойным человеком. Правда, дома 
почему-то происходит ежедневное продол
жение: как поступить мне если... Звонят и 
приходят знакомые и незнакомые люди. Но 
это нетрудно.

- Вы обладаете информацией о жизни 
и поступках V1P- персон, интересы ко
торых беретесь представлять в судах. 
Многое из того, что вы знаете, не дол
жен знать по сути никто. Этот эксклю
зив привносит в вашу жизнь разнооб
разие?
- Да, как и любая другая информация.
- Стало быть, вы обладаете властью?
- Нет.
- Обладаете, не лукавьте. Говорят, кто 
владеет информацией, тот владеет всем 
миром. Ведь вы данной информацией 
можете шантажировать кого угодно и 
зарабатывать этим "ремеслом' ...
- Теоретически, конечно. Но это не для 

меня. Ведь такая черта, как порядочность, 
на мой взгляд, является неотъемлемым ка
чеством профессии юриста.

- Другой бы юрист на вашем месте и 
поторговался за эту информацию с кли
ентом.

- Такие случаи мне не известны, но если 
бы это имело место, то день шантажа кли
ента стал бы днем профессиональной кон
чины юриста. Существует много способов 
наложить обет молчания на такого шанта
жиста.

- У вас, юристов, "сарафанное радио" 
быстро работает?
- Да. но это смотря по какой информа

ции.
- А существует хотя бы негласный рей
тинг профессиональных юристов в Тю
мени? Из чего он складывается?
- Наверное, такой рейтинг есть. О тебе, 

как профессионале, могут отозваться колле
ги, которые выступали в процессе против 
тебя, твой клиент, клиент твоего противни
ка, судья, наконец. Таких положительных 
отзывов должно быть много. А много их 
может быть только при условии каждоднев
ной практики, большого количества представ
ляемых лиц, и, разумеется, количества вы
игранных дел. В конечном счете это приво
дит к тому, что в процессах к тебе начина
ют прислушиваться судьи либо особо тща
тельно опровергают твою позицию в про
цессе. Одним словом, как в любой другой 
профессии, - включение в "рейтинг" дости
гается каждодневным трудом.

- То есть действует боксерский прин
цип - разница выигранных и проиг
ранных боев?
- Да, это один из важнейших показа

телей.
- Удавалось ли вам без боя, путем пе
реговоров, решать дела в пользу ва
ших клиентов?
- Да, довольно часто. Для меня это путь 

предпочтительнее траты сил и времени в су
дебной бюрократии. Нередко убеждаю кли
ента идти на уступки противной стороне, ког
да его неправота очевидна. Разумеется, здесь 
не может быть и речи о переговорах с судь
ями.

- Средн тех юристов, с кем вам при
ходилось сталкиваться в процессе по 
ту сторону барьера, есть такие, кото
рых вы уважаете или боитесь с точки 
зрения профессионала?
- Как профессионалов, нет. Но могу ис

пытывать в процессе некоторую робость про
тив новичка, если его позиция блестяще обо
снована, а ты обладаешь лишь парой хлипких 
доказательств, но клиент настаивает на су
дебном решении. Стараюсь такие дела не 
брать. Вообще, судебный процесс, - это 
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заранее тебе неизвестное сплетение случайно
стей, родственных и дружеских связей, дей
ствующей» законодательства, эмоционального 
и профессионального состояния и настроений 
участников судебного заседания. Определен
но могу сказать, что по понедельникам судят 
плохо.

Поэтому, если у тебя имеются доказа
тельства и позиция соответствует закону, не 
страшен никакой профессионал.

- Вы выигрывали дела в Верховном 
суде?
- Да. в Высшем арбитражном, в порядке 

надзора. При этом дело было проиграно 
мною во всех предыдущих инстанциях. Я 
очень уважаю профессионализм судей Фе
дерального арбитражного суда Западно-Си
бирского округа. Оригинальность и нестан
дартный подход к решениям в большинстве 
случаев исключает внутренние обиды и не
удовлетворенность в случаях проигрыша.

- Является ли знакомство с судьей не- 
обходимым условием победы в судеб
ном процессе?
- Нет.
- Вы можете сказать, насколько ры
нок Тюмени насыщен юридическими 
услугами?
- На мой взгляд, перенасыщен. Но это 

характерно не только для Тюмени, но и для 
всей России. Можно наблюдать по объявле
ниям в рекламных изданиях взлеты и падения 
до полного исчезновения многочисленных юри
дических фирм. Мифическая престижность юри
дической специальности в глазах обывателей 
привела к тому, что все вузы, даже техничес
кие. ввели у себя набор на юридические специ
альности. В то же время в населенном пункте 

награда
имеется ограниченное количество специалистов, 
способных эту юриспруденцию преподавать. 
Указанные специалисты преподают юридичес
кие науки во всех высших учебных заведениях 
города, области, даже в округах. Одновремен
но стало модным получение диплома юриста 
как второго высшего образования. В г.Тюмени 
ежегодно сотни юристов высшей квалифика
ции выпускают ТюмГУ, Юридический инсти
тут МВД. Международный институт управ
ления. экономики и права, Московский гума
нитарный. Московская академия управления и 
права и т.д. Все это, не говоря о новомодных 
дистанционных учебных заведениях и курсах.

"Существует чудовищный разрыв 
между нормами общественной мо
рали и поступками отдельных лиц. 
Некоторых моих коллег уже нет на 
этом слете, поскольку этика пове
ренного требует конфиденциально
сти и с ними расправились. Как го
ворится, не стреляйте в пианиста, 
он играет как умеет".

Все выпускники - юристы, хотят работать и 
зарабатывать. Достаточно посмотреть в обла
стной реестр адвокатов, чтобы оценить создав
шееся положение дел. Пройдитесь пешком по 
городу. Каких услуг больше всего оказывают 
гражданам Тюмени? Если в старом г. Мирго
роде было огромное количество парикмахерс
ких и похоронных бюро, то в современной Тю
мени преобладают юридические конторы. Впро
чем. конкуренция всегда шла на пользу обще
ству. а у граждан появилась невиданная ранее 
возможность выбора. У меня есть знакомые 
"юристы”. - владельцы и директора известных 
в городе строительных фирм, директора круп
ных торговых центров и простых магазинов, 
несколько юристов, состоящих в должности во
дителей, любящих технику и не желающих рас
ставаться с любимым делом.

- Когда вы впервые почувствовали вкус 
к профессии?
- Вероятно, у Юрия Лаптева. Помните, 

была такая юридическая фирма, первая в 
городе Тюмени "Правовая экономика"?

- Вы верите в правосудие и главенство 
закона?
- Пытаюсь, иначе работа сделалась бы 

бессмысленной.

Представлять в суде интересы состо
ятельною клиента может далеко не каж
дый юрист. Точнее, таких ювелиров на са
мом деле единицы. Потому что во взаи
моотношениях с клиентом пересекаются 
разные уровни интересов в сочетании с 
нормами морали. Ураков как-то сказал в 
разговоре, что знает, что его клиент не
годяй. "он не совсем честным путем ско
лотил свой капитал”. Что делать? По
жать ему руку и уйти или взяться за 
дело? У каждого человека есть моральная 
планка, которую он никогда не пересту
пит. Но есть работа и есть искушение 
работой. Он говорит, что просто хочет 
заработать.

Мы долго терзали Уракова вопросами 
о долге, деньгах и морали. Мы профессио
нально, по-журналистски, заставляли про
фессионала-юриста говорить очень непро
фессиональным ЯЗЫКОЛ1.

Ураков пояснил, что особенности 
юридической профессии адвоката, предста
вителя и защитника интересов юриди
ческих и физических лиц в том и состо
ят, что нельзя и просто немыслимо ис
пользовать имеющуюся у тебя информа
цию против клиента. Моральные нормы 
здесь неприменимы, поскольку если ты 
первоначально дал согласие на защиту, 
то и защищай/ Заказчика мало интере
сует твой внутренний мир, твои оценки 
его поступков, твой высокоморальный об
лик. Ему интересен лишь один вопрос - 
как победить. А если юриста мучает по 
ночам совесть относительно личности 
заказчика, то пусть идет работать на 
почту и освободит себя тем самым от 

мук совести. Однако это не значит, что 
в "остальной жизни", по окончании су
дебного заседания, юрист по инерции мо
жет быть негодяем и просто бессовест
ным человеком. Такое, к сожалению, тоже 
бывает.

P.S.Некоторым гожусь в деды
- Сергей Васильевич, как вы проводи
те свободное время?
- На Московском тракте, где я живу, 

несколько лет существует локальная ком-
| пьютерная сеть. Силами группы энтузиас- 
I тов к ней подключено более ста компьюте- 
I ров. Замечательные ребята, постоянно об- 
I щаемся как виртуально, так и реально. Хотя 
I по возрасту некоторым гожусь в деды. Име- 
I ется постоянная круглосуточная возмож- 
I ность скачивать друг у друга музыку, филь- 
I мы, другую информацию. Завели в сеть 
I скоростной Интернет. Идет общение в чате.

- То есть от реальной жизни вы отды
хаете в виртуальной?

- Да, наверное. Из других видов отды- 
I ха - опять музыка и кино. Смотрю все 

фильмы, которые выходят, стараюсь быть 
в курсе основных музыкальных течений и 
направлений.

- Любимая группа, фильм?
- Led Zeppelin, Placebo, Joe Cocker, "Ули

цы в огне" Уолтера Хилла. Хотя приорите
ты в каждый конкретный период меняются. 
Люблю смотреть длинные отечественные се
риалы, только не в трансляции, убивает рек
лама. Иногда могу обстоятельно посмотреть 
в выходной 10-часовой фильм.

- Какого суда вы боитесь больше - Бо
жьего или своего?
- Конечно Божьего, с собой я, как юрист, 

договорюсь.
- Вы себя любите?
- Не всегда.
- А где вы настоящий - перед нами, 
дома, на работе, с друзьями?
- Наверное, с друзьями и дома. Один из 

моих самых близких друзей - Сергей Ива
нович Лысов, доцент кафедры философии 
ТюмГУ. Мы оба одного поколения, оба ув
лекаемся музыкой. Он очень цельный и сво
еобразный человек, с тонким чувством юмо
ра, адекватно смотрящий на вещи.

Л/./еиевнч, И. Филатов

ЭЛЕКТРОННАЯ БИБЛИОТЕКАj

"Руслан" объединил всех
В 2001 году Правительство Российской 

Федерации утвердило Федеральную целевую 
программу "Развитие единой образовательной 
информационной среды (2001-2005 годы)", 
принципиальными задачами которой являют
ся: формирование информационно-технологи
ческой инфрастуктуры системы образования 
и применение новых информационных и теле
коммуникационных технологий в учебном про
цессе, включая создание системы электрон
ных библиотечных ресурсов по уровням обра
зования и обеспечение доступа к ним.

4 апреля 2002 года Министерство обра
зования Российской Федерации своим реше
нием утвердило концепцию проекта "Созда
ние и развитие Центральной библиотеки об
разовательных ресурсов на основе программ
ного комплекса прототипа ядра корпоратив
ной электронной библиотеки образовательных 
ресурсов".

Проект призван обеспечить: научно-мето
дическое руководство созданием системы элек
тронных библиотечных ресурсов; объединение 
и накопление электронных средств учебного 
назначения и электронных изданий; распре
деленный доступ к электронным библиотеч
ным ресурсам для пользователей системы от
крытого образования. Для эффективной реа
лизации поставленных задач создана Цент
ральная библиотека образовательных ресур
сов (ЦБОР).

Тюменский государственный университет 
одним из первых подписался на пользование 
ресурсами ЦБОР и в августе прошлого года 
получил 5 000 ключей активации.

В рамках прошедшего в конце 2004 семи
нара ЦБОР на базе фундаментальной биб
лиотеки Санкт-Петербургского государствен
ного политехнического университета 
(СПбГПУ) проводился обучающий семинар 
"Создание и использование электронных ре
сурсов для совершенствования информацион
ного обеспечения учебного и научного процес
сов", на который были приглашены и пред
ставители библиотек тюменских вузов.

В процессе семинара мы ознакомились с 
принципами создания электронных ресурсов 
в ЦБОР. На практических занятиях отрабо
тали основные механизмы работы электрон
ной библиотеки: регистрация, поиск, настрой
ка личных параметров, получили наиболее 
полную информацию о специфике фондов 
ЦБОР и доступе к ее ресурсам.

Фонд библиотеки ЦБОР содержит в ос
новном учебную литературу, рекомендованную 
Министерством образования. Электронные 
версии учебников и учебных пособий полнос
тью идентичны печатным оригиналам: содер
жат полный текст изданий, воспроизводят ком
позицию текста, приложений, иллюстраций, 
таблиц и других графических материалов. Еди
ницей хранения в библиотеке является как 
отдельное издание, так и каждая его глава. 
На сегодняшний день в библиотеке насчиты
вается 7 500 электронных изданий, каждое 
из которых снабжено библиографическим опи
санием или библиографической записью.

Доступ к электронным ресурсам библио
теки осуществляется в открытом и авторизо
ванном режимах. В открытом режиме посети

тель сайта может ознакомиться с составом фон- 
дов: получить доступ к библиографическим опи
саниям изданий и (или) их отдельных глав. 
Полноценная работа с фондами библиотеки 
возможна только для пользователя, работаю
щего в авторизованном режиме.

Особо хотелось рассказать о Фундамен
тальной библиотеке СПбГПУ, на базе кото
рой проходил обучающей семинар.

Библиотека начала свою работу одновре
менно с открытием в 1902 году С.-Петербур
гского политехнического института. Фонды биб

лиотеки превышают 3 млн. единиц хранения. 
Основная часть Фундаментальной библиотеки 
расположена в Главном здании университета, 
построенном по проекту Э.Ф. Вирриха в 1902 
году, и занимает более 3000 кв. метров.

Архитектурно-художественные особенно
сти интерьера центральной части библиотеки, 
решенного в стиле модерн с элементами хра
мовой архитектуры, просторный двухсветный 
читальный зал делают Фундаментальную биб
лиотеку одним из красивейших библиотечных 
помещений С.-Петербурга.

В читальном зале сохранена и использует
ся мебель начала XX века, изготовленная для 
данного помещения.

Фундаментальная библиотека СПбГПУ 
достигла высокого уровня автоматизации биб
лиотечных процессов. Работа по компьютери
зации библиотеки началась в 1988 году. С 
1995 года Фундаментальной библиотекой ре
ализуется проект библиотечной сети учрежде
ний науки и образования Северо-Западного 
региона России (RUSLANet). Основной его 
целью является создание единого информаци
онного пространства библиотек северо-запада 
России и интеграция его в национальное и 
общемировое информационное пространство.

Фундаментальная библиотека СПбГТУ 
первой из библиотек России получила полно
ценное интернет-подключение по высокоско
ростным оптическим каналам связи, создала 
свой web-сервер. В фундаментальной библио
теке создаются электронный каталог и полно- 
текстовая база данных, которые доступны с 
рабочих мест библиотеки, кафедр и служб уни
верситета, а также в удаленном режиме через 
Интернет.

Конечно же, в одиночку библиотека не 
смогла бы достичь столь значительных резуль
татов. Библиотека поддерживается Центром 
"Открытые библиотечные системы" СПбГПУ, 
который представляет собой инициативную 
группу преподавателей и сотрудников универ
ситета. Под эгидой центра разработана авто
матизированная библиотечно-информационная 
система "Руслан", с помощью которой в биб
лиотеке СПбГПУ автоматизированы все биб
лиотечные процессы.

P.S.: Напоминаем: для получения дос
тупа к ресурсам ЦБОР сотрудникам, пре
подавателям и студентам ТюмГУ необхо
димо направить заявку по адресу 
inbox@tmnlib.ru или обратиться в Медиа- 
иентр ИБП ТюмГУ.

М.Карымова. завотделом 
автоматизации ИБЦ ТюмГУ
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ПАРЫ j

Татьяны милый идеал... Воспетый Пушкиным, он покорил уже 
сотни, да что там, тысячи мужских сердец! И кажется, что в 
жизни каждой Татьяны разыгрывается трагедия, бушуют страс
ти, погибают на дуэли Ленские, а любовь остается безответной.

И у каждой Татьяны обязательно должен быть свой Онегин. 
Не обязательно Евгений - Алексей, Олег. Владимир, Александр...

ОН ПОКОРИЛ ЕЕ УМОМ И 
РАССУДИТЕЛЬНОСТЬЮ

Несколько слов о НЕИ. Умная, 
целеустремленная, хозяйственная, 
отзывчивая, но порой может вспы
лить. ЕЕ ОНЕГИН красивый, вос
питанный, человек, который умеет 
строить, "дом я имею в виду", - сме
ется Татьяна, он не конфликтный, 
находчивый. Носит на руках, дарит 
духи, хризантемы, лилии, именно эти 
цветы она очень любит. Дмитрий 
частенько шлет Тане письма. По 
электронной почте.

Они столкнулись в магазине. Он 
покупал подарок своей девушке. Она 
- подруге на день рождения. Обме
нялись взглядами и прошли мимо. 
Вскоре Татьяна сменила место ра
боты. И вновь встретила своего 
"Онегина", уже в качестве коллеги. 
Полгода они вместе. И расставать
ся не собираются.

Он покорил ее своим умом, спо
койствием, рассудительностью, бе
режным обращением с деньгами 
(Татьяна - такая транжирка, спо
собна спустить в магазине половину 
зарплаты и сделать кучу незаплани
рованных покупок).

Их самое любимое приключение 
- поездка в Тобольск. Под звон 
колоколов гуляли по городу, дыша
ли сибирской историей.

Иногда - без этого жизнь не 
обходится - бывает, случаются ссо
ры. Они не дуются друг на друга 
до последнего. Дима - человек рас
судительный, Татьяна - мудра, как 
все женщины мира. Поэтому оби
ды быстро улетучиваются, исчеза
ют, словно облако в жаркий пол
день.

СВАДЬБА БЫЛА В ДЕНЬ 
СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА
Евгений: Сама наша встреча 

была почти в стиле XIX века - нас 
отрекомендовала друг другу моя 
тетя, хорошо знающая Таниных ро
дителей.

Татьяна: Ну что я могу ска
зать? Да, признаюсь, понравился 
мне Женя сразу, с первого взгляда, 
а точнее - с первого нашего разго
вора. И в дальнейшем столь благо
приятное впечатление не улетучи
лось, как часто бывает, а наоборот - 
только укрепилось.

Евгений: Меня очаровали Та
нины огромные голубые глаза, как

ни банально, но сразу возникло же
лание утонуть в них. И, конечно, 
пленили ее спокойствие и доброта.

Татьяна: Отвечу на это, что 
Женя был исключительно внимате
лен и прекрасно, по всем правилам, 
за мной ухаживал. И через год пос
ле нашего знакомства последовало 
его предложение руки и сердца. Как 
и следует, я согласилась не сразу, а 
лишь тщательно все обдумав... Ду
мала примерно минут пять.

Евгений: Родители единодушно 
одобрили выбор своих детей, и свадь
ба наша состоялась не когда-нибудь,

а именно 14 февраля, в 
день святого Валенти
на. Но если честно - 
это было совпадением.

Татьяна: Да, и о 
столь поэтическом со
впадении наших имен, 
откровенно признаться, 
мы никогда не задумы
вались

Евгений: Скоро 
мы отметим первую го
довщину совместной 
жизни. Конечно, как и 
в любой молодой семье, 
у нас далеко не все иде
ально и безоблачно, но 
все проблемы так или 
иначе решаются.

Татьяна: Главное,
что определенных успехов на семей
ном фронте мы уже достигли - это 
наша любимая маленькая доченька 
Сонечка.

ОНИ ЗНАКОМЫ 
С ПЕЛЕНОК

Детский сад в поселке на юге 
Тюменской области. Песочницы, ка
чели, девочки в панамках, мальчики 
с лопатками. Именно там они и по
знакомились. Глазастая и улыбчи
вая Татьяна и милый добродушный 
Евгений. Потом учились в одном 
классе, сидели за одной партой, вот 
только за высшим образованием он 
отправился в Ишимский педагоги
ческий институт, а она в Тюмень, в 
медицинскую академию - изучать ле
чебное дело.

Своенравная свободолюбивая 
красивая девочка покорила Евгения. 
Он любил ее с пятого класса, ждал, 
надеялся и верил, что будет вместе 
со своей Татьяной. Она даже не по-

дозревала о его любви, были увле
чения, встречи и расставания, и нАь 
когда Таня не задумывалась, что еЖ- 
счастье, рядом, в родном поселке. 
Все, как в хорошем романе о люб
ви.

"В школе я не обращала на него 
внимания как на мужчину, он был 
для меня хорошим товарищем, весе
лым и интересным, чувства пришли 
гораздо позже", - рассказывает Та
тьяна. Ее поразило, что молодой че
ловек так долго может любить жен
щину и надеяться на большее, чем 
просто дружба. "Увы, верность - не 
такой уж частый гость в отношени
ях современной молодежи...

Она считает его идеальным муж
чиной. С ним всегда интересно. Даже 
на участке березового леса Женя 
способен сделать для Тани откры
тие, еще бы, ведь по специальности 
он учитель биологии и географии.

Елизавета Барнёвг

ОПРОС,

ЧТОБ НЕ ОСТАЛОСЬ НИКОГО
ПО ТУ СТОРОНУ ЭКВАТОРА

Огромный зал бурлит, как кратер,- 
Стерты сословные межи.
И вспоминают alma mater 
Седобородые мужи...
Тут все равны. У всех во взоре 
Веселье. Блещет яркость лент...
И "Gaudeamus" в общем хоре 

Поют профессор и студент... 
Воспоминаньем каждый ранен. 
Среди чужих людей одни, - 
Пришельцы снова в день Татьянин 
Сошлись, как там. в былые дни.

Жан Нуар

Университетское братство - хмельные пи
рушки и сладкий сон на лекции в восемь утра, 
трудные экзамены и шпоры во внутренних 
карманах пиджаков, один за всех и все про
тив старосты - запомнится на всю оставшую
ся жизнь. Студенческие годы, как ни баналь
но это звучит, действительно самое веселое и 
свободное время, когда человек еще не обре
менен должностными обязанностями, семьей 
и детьми, вечными проблемами, типа "Где 
достать денег жене на новую норковую шубу?" 
и так далее.

25 января российские студенты праздну
ют свой день - ДЕНЬ СТУДЕН I А. В 1755 
году императрицей Елизаветой Петровной 
был подписан указ об основании в Москве 
университета, первого в царской России. Раз
работанный Михаилом Ломоносовым про
ект взял под своё попечение генерал-адъю
тант и по совместительству фаворит царицы 
Иван Шувалов. Последний хотел не только 
послужить Отечеству, но и сделать презент 
своей любимой матушке Татьяне 11етровне в 
день её именин (25 января еще и день поми
нания христианской великомученицы Татья
ны). "Дарю тебе университет" - фраза, ко
торая стала крылатой.

По традиции праздник отмечается на пи
рушке с друзьями и преподавателями, за од
ним столом встречаются деканы и прогульщи
ки, заучки и последние разгильдяи - в этот 
день все равны.

МЫ
Ольга, МИФУБ. 3-й курс:
- Я рада возможности поздравить своих 

одногруппников и преподавателей. Ребята, 
желаю, чтобы не осталось никого по ту сто
рону экватора! Преподаватели, протяните руку, 
помощи отстающим!

Дарья. ИГиП. ТМУ, 4-й курс:

- Всех студентов с праздником! Пусть спа
сет вас удача от сложных экзаменов, от пре
подавателей-извергов, а судьба оградит от 
гнева старосты-надсмотрщика и наставлений 
куратора-заучки. Наградой за тяжкие труды 
в течение семестра пусть станет повышение 
стипендии и пятерки на экзамене.

Александр. МИФУБ, 5-й курс:
- Я сейчас готовлюсь к госэкзаменам. По

этому передаю привет членам экзаменацион
ной комиссии, будьте к нам снисходительны, 
пожалуйста. 25 января - последний раз отме
чу в качестве студента. Пусть он запомнится 
мне и моим сокурсникам как самый веселый. 
Надеюсь, что, окончив университет, мы не 
перестанем общаться и дружить.

Ольга, факультет психологии. 4-й курс:
- Главное, чтобы 25 января все студен

ты, бывшие и настоящие, с наслаждением 
вспоминали студенческие годы, ведь это са
мое веселое и свободное время в нашей жиз
ни. Несмотря на различные трудности, типа 
сессии... Преподавателям желаю понимания 
и терпения, сокурсникам - легкой учебы и 
никогда не терять веры в лучшее, удачу и 
счастье.

Татьяна, МИФУБ. финансы и кредит. 
4-й курс:

- Преподаватели, ставьте, пожалуйста, 
меньше плохих оценок на экзамене!!! Ребята, 
а вам счастливых билетов и никаких завалов, 
особенно тем, кто сдает бухучет. Еще креп
ких нервов. И чтобы валерианка в аптеках нс 
заканчивалась. Но, самое главное, - светофор 

около МИФУБа, при нынешнем движении 
нетрудно и на экзамен опоздать.

Николай, физический факультет. 3-й 
курс:

- Всем поскорее сдать зачеты. И присту
пить к экзаменам. Нашему старосте Саше 
Смирнову реже отмечать "энки" в следую
щем семестре, здоровья и выносливости. Всем 
сокурсникам удачно, без последствий пере
жить экватор. ОНИ

Николай Скалой, директор Информаци
онно-библиотечного центра:

- У меня для студентов одно пожелание - 
читайте книги. Философские, художественные, 
публицистические - самые разные. Для отды
ха и учебы. Любите поэзию и музыку, высо
кую, классическую.

Нина Сивакова, начальник отдела меж
дународных связей:

- Я как раз читаю эссе студентов, кото
рые недавно вернулись из вузов Европы. В 
своих работах они сравнивают систему обра
зования в России и за рубежом, хорошо от
зываются о нашем вузе, дают высокую оцен
ку российскому образованию. Поэтому я бы 
пожелала студентам, используя зарубежный 
опыт и знания, полученные в родном вузе, 
претворить свои мечты в жизнь!

Евгений Доценко, декан факультета 
психологии:

- Татьянин день для меня - день солидар
ности и единения всех тех, кто служит Уни
версуму. Главное, чтобы сквозь всю суету и 
ролевые игры, именуемые лекции и экзамены, 
мы пронесли одно - студенты и преподавате
ли всегда стоят рядом, плечом к плечу.

Татьяна Топоркова, заведующая отде
лением журналистики:

- Вопрос прощения долгов на повестке 
Татьянина дня не стоит. К этому празднику 
мы приходим безгрешными, окунувшись в кре
щенской купели. Мы на отделении журналис
тики перепробовали различные формы празд
нования - от совместного похода в ночной клуб, 
до встречи выпускников на капустнике. Сту
денты - народ расточительный, время и воз
можности тратят, не раздумывая. 11усть они 
больше берут от преподавателей, пользуются 
нашими знаниями, пока есть возможность.

Ba. I ер ня Г) рн чонок

ВИКТОРИНА

"Татьянин день"
1. Когда была открыта первая школа в 

Тюмени?
2. Преподаватель истории Тюменского 

Александровского реального училища, редак
тор журнала "Сибирские вопросы", автор книг 
"Сибирь. Природа, люди, жизнь", "Эконо
мическая география Сибири". Кто это?

3. Ученица Павловского института, жена 
одного из тюменских купцов, писательница 
второй половины XIX - начала XX вв., ав
тор 30 книг, в том числе: "Очерки из жизни в 
Сибири". "В глухих местах". "Белокриницкий 
архиерей Афанасий". Кто она?

4. В каком году и кем было учреждено 
первое женское учебное заведение России? 
Как оно называется?

5. Чей портрет в 1866г. был размещен в 
актовом зале Тюменского женского училища?

6. Как называлось первое в Тобольской 
губернии женское учебное заведение? Назо
вите год его открытия. Кто из тюменских куп
цов принимал участие в его становлении?

7. Кто являлся штатным смотрителем тю
менских училищ в середине XIX века?

8. Член Стокгольмской академии наук, пе
дагог, краевед, проводивший под Тюменью пер
вые археологические раскопки, директор Тю
менского реального училища. Кто этот человек?

9. Назовите институты, которые входят 
в структуру ТюмГУ.

10. Почему день памяти святой великому
ченицы Татьяны стал праздником российско
го студенчества?

И. Когда был открыт первый вуз Тю
менского региона? Как он сейчас называется?

12. В каком здании на момент своего от
крытия располагался первый вуз Тюмени?

13. Кто возглавлял Тюменский пединсти
тут в годы Великой Отечественной войны?

14. Назовите всех женщин, которые ког
да-либо возглавляли тюменские вузы.

15. Назовите старые названия улиц, на ко
торых ныне расположены корпуса ТюмГУ.

Ответы направлять по адресу:
ул. Володарского. 6 (административный 

корпус ТюмГУ7). приемная проректора по вне- 
учебной работе, или Музей истории ТюмГУ7.

Телефон для справок: 46-29-80.
Ответы принимаются до 24 января 2005 г. 
Награждение победителей состоится 25 

января 2005 г. по адресу: ул. Республики. 9. 
ауд. 401 в 14-00.
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Письмо Татьяны к Онегину 
прочно обосновалось среди хэдлай- 
неров хрестоматийной классики, на
ряду с монологом Гамлета, стенани
ями Чацкого и экзистенциальными 
размышлениями раненого Болконс
кого на Аустерлицком поле. Так 
знакома каждая строчка в этом про
славленном отрывке, так истерта, 
изрыта придирчивыми критиками и 
литературоведами каждая фраза, что 
смысл, суть, вся эмоциональная сила 
этого крика девичьей души, трога
тельного любовного признания 
скромной, благородной, искренней 
барышни XIX века - идеала жен
щины, между прочим, погребён под 
прессом штамповых суждений и 
чрезмерной собственной популярно
сти. Выражаясь современым языком, 
отрывочек слишком опопсел.

Однако, стряхнув с плеч груз 
• ественного мнения, хвалебные 

школьных учителей, курсы ис
тории и теории литературы, оценим 
бессмертный шедевр свежим непред
взятым взглядом девушки XXI века. 
Неумолимое время не только заме
нило кринолины мини-юбками, смо
кинги толстовками, кареты автомо
билями, а мушкеты автоматами Ка
лашникова, образцовая женская на
тура XIX века Татьяна Ларина об
наружила бы не слишком много еди
номышленниц в бурном и стреми
тельном XXI столетии.

Несостыковки начинаются с са
мой первой строчки: "Я к вам пишу 
- чего же боле? Что я ещё могу ска
зать? ". Увы, за последние 30 лет 
эпистолярный жанр попал в неви
данный кризис, и вряд ли когда-ни
будь воспрянет в классической фор
ме пера и бумаги. Современная ба
рышня. желая открыться в нежных 
•:твах, скорее всего предпочтёт е-

, или, ещё вернее, отправит sms.

СОВРЕМЕННОЕ ПРОЧТЕНИЕ j

Пушкинская героиня
в аутсайдерах

лаконично и по сути, что-то вроде 
ты такой клёвый, давай встретим

ся ;))) ". Вполне вероятно, что даже 
это она сочтёт лишней тратой дра
гоценного времени, обратившись с 
изъявлением симпатий напрямую к 
желаемому объекту. Дабы действо
вать наверняка, признание лучше со
проводить обольстительными улыб
ками, кокетливыми жестами, в об
щем, авансами различных проявле
ний. Безусловно, Татьяна Ларина и 
помыслить не могла о подобной на
глости, бесцеремонности и нахаль
стве. Леди XXI века Татьянину 
скромность сочтут за забитость, от
сталость, приписав ей закоренелый 
комплекс серой мыши.

Следуем дальше: "Сначала я 
молчать хотела;

Поверьте: моего стыда
Вы не узнали б никогда..."
Для современного читателя на

лицо ложная психологическая уста
новка. Героиня считает, свои чув
ства постыдными, отсюда неуверен
ность в себе, внутренний дисбаланс, 
желание спрятаться от окружающе
го мира, стеснительность, слабая 
коммуникативная способность, нако
нец, нелюбовь к себе. А если ты 
себя не любишь, то кто ж тебя по
любит, учитывая нехватку мужчин 
и бешеную конкуренцию уверенных

в себе, блистательных пантер, то 
Татьяна, окажись она в нынешнем 
столетии, была бы обречена на участь 
старой девы. Современная девушка, 
начитавшись Карнеги и брошюрок 
типа "33 способа вскружить ему го
лову" или "как женить его на себе 
за 10 дней", преподнесёт свои чув
ства как великий дар, с гордо под
нятой головой, потому что она "са
мая обаятельная и привлекательная", 
всех стройнее и бледнее, и волосы 
шелковистее, и зубы самые белые и 
ровные, и вообще она мечта любого 
мужчины.

Как ни странно, но дальнейшие 
сентенции: "Когда б надежду я имела 
хоть редко, хоть в неделю раз в де
ревне нашей видеть вас..." раскры
вают вечные слабости женской души, 
симптомы любовной болезни по-пре
жнему неизменны: страстное жела
ние лицезреть его 24 часа в сутки 
(наша Татьяна ввиду пресловутой 
скромности уменьшила этот срок до 
1 раза в неделю, имидж требует 
жертв. Наверняка дай ей волю, но
силась бы за ним круглыми сутка
ми), ловить каждое его слово, замо
рачиваться, интерпретировать самые 
незначительные взгляды и жесты в 
своих интересах...

Затем совершеннейшая класси
ка: "Зачем вы посетили нас? В глу

ши забытого селенья я никогда не 
знала б вас. не знала б горького 
мученья..." продублированная не 
меньшей классикой "Зачем ты в наш 
колхоз приехал, зачем нарушил мой 
покой?". Актуально для любого сто
летия.

Дальше также не лишённые 
смысла строки: "По сердцу' я нашла 
бы друта, была бы верная супруга и 
добродете.кьная мать", подразумева
ющие выход замуж по расчёту'. И 
вдрут Татьяна прокалывается: "Дру
гой!.. Нет, никому' на свете не отда
ла бы сердца я!". Налицо юношес
кий максимализм и тотальный ро
мантизм. Девушка XXI века никог
да не даст столь запальчивого, за
ранее ложного обещания, тем более 
"Cosmo" и подобные ему глянцевые 
журналы нам все уши прожужжали, 
что такие пылкие замечания убива- 
ют интерес к женщине, лишают её 
ореола недоступности. Мужчине уже 
не нужно вас завоёвывать, вы и так 
заочно верны ему' навек. Совершен
но необходимо намекнуть, что если 
не он, то другой, не менее достой
ный претендент займёт место в ва
шем сердце. Татьяна же делает не
простительную ошибку, многократ
но повторяя: "То воля неба: я твоя". 
"До гроба ты хранитель мой", "Судь
бу мою отныне я тебе вручаю". Кош

мар! Ещё бы добавила: мечтаю стать 
твоей женой и подарить много ру
мяных детишек! Онегина ещё мож
но похвалить за стойкость и муже
ство. иной бы на его месте, после 
такого лавинообразного напора, со
брал чемоданы и ни ногой в прокля
тую дыру.

Наконец, венец девичьей наивно
сти: "Но мне порукой ваша честь, и 
смело ей себя вверяю...". Любая 13- 
летняя школьница знает, что муж
чинам верить не.кьзя, что честь - ред
кая гостья среди их добродетелей, 
наслушавшись баек старшей сестры 
и маминых сетований, раньше азбу
ки усвоив, что все мужики, милли
онное пардон, сво... современная де
вушка полагается только на себя.

Итак, благородная, скромная, 
верная Татьяна хороша как музей
ный экспонат, однако в процессе 
эволюции, эмансипации, феминиза
ции. в свете прогнозов о наступле
нии века матриархата, этот тип без
надёжно устарел и непродуктивен 
борьбе за существование. Героини 
нашего времени - женщины из се
риала "Секс в большом городе", 
Лара Крофт и Женщина-кошка. Но. 
кто знает, возможно, у мужчин со
всем иное мнение.

Яна Нетребовская

Это большая
ФАБРИКА ЗВЕЗД к

нервотрепка
Тяжела и неказиста жизнь "фабрич

ного" артиста... Видимо, не от хорошей 
жизни участники "Фабрики звезд" сде
лали эту фразу поистине крылатой. С 
нашей землячкой, участницей "Фабрики 
звезд-5" Еленой Кукарской, подшефной 
Л.1.1Ы Пугачевой, мы встретились, как 
только она приехала на новогодние празд
ники домой. На отдых Елене было отпу
щено только две недели, после чего она 
снова должна вернуться в Москву и про
должить подготовку к предстоящему в 
этом году туру "фабрикантов" по Рос
сии. Ее жизнь расписана вплоть до 
Восьмого марта: репетиции, а потом гас
троли, концерты, пресс-конференции. 
Кстати, участники "Фабрики звезд-5" 
посетят с концертом и Тюмень, но это 
будет где-то в феврале.

С Еленой мы встретились по пути на 
рынок, куда она отправилась для того, что
бы купить большой чемодан.

- Елена, до сих пор твоим продвижени
ем занимается Алла Борисовна? Навер
ное, вы уже стали настоящими подруж
ками или это лишь для телекартинки?
- Нет, все было примерно так, как это 

видели остальные. Единственное, могу ска

зать, естественно, мы с Аллой Борисовной 
не подружки на всю жизнь, но она знает, 
кто я и откуда, как меня зовут, она обо мне 
заботилась некоторое время и хорошо ко мне 
относится. А сейчас мною занимается про
дюсерский центр Макса Фадеева.

- А в чем проявлялась забота Аллы 
Борисовны о тебе?
- Подбор песен, обсуждение выступле

ний, подбор материала, выбор костюмов...
- Кстати, Алла Борисовна закрепила 
за тобой прозвище Кука, ты долго ему 
противилась, а как же тебя будут на
зывать сейчас?
- Елена Сергеевна Кука...
- Значит, компромисс все-таки был 
найден. А вообще, по всему видно было, 
что тебе, да и не только тебе, там было 
очень сложно. Никогда не хотелось бро

сить все и сбежать с "Фабрики" 
домой, к родителям?

- Хотелось, особенно, в первый 
месяц. Это же тюрьма, только ком
фортная. Пойди туда какой-нибудь 
меланхоличный человек, у него ку
кушка точно съехала бы. Если бы 
мне предложили второй раз пойти, 
я бы не пошла. "Фабрика" - это 
большая нервотрепка. Вот живешь 
ты дома, а у тебя камеры везде 
стоят, вся страна за тобой наблю
дает, плюс селят тебя с абсолютно 
незнакомыми людьми, у каждого 
свой характер, каждый творческая 
личность, всем что-то надо, каж
дый хочет себя проявить, и, есте
ственно, в первое время идет борь
ба за лидерство, просто бойня. А 
теперь поставь себя на место "фаб
риканта" и подумай: хотелось бы 

сбежать?
- Участники одной из "Фабрик звезд" 
участвовали в проекте "Последний ге
рой", а тебе хотелось бы сейчас рва
нуть туда на острова, отдохнуть, отле
жаться после этой нервотрепки?
- Здесь, в Мальково, только тем и зани

маюсь, что отлеживаюсь. Кстати, самое глав
ное - устала в Тюмени от внимания. Ладно 
в Москве внимание - приехала в незнако

мый город, что-то там сделала и меня теперь 
знают. А когда приезжаешь в свой родной 
город, то есть ты ходил, тебя никто никогда 
не знал, тебе нормально жилось, а теперь 
приходишь и тебя узнают, это очень напря
гает. Я вообще сейчас очень боюсь людей. 
Стесняюсь просто, когда меня узнают. Не 
знаю, куда засунуться, чтобы меня не дай 
бог никто не узнал. Просто непривычно, ду
маю, со временем пройдет. А на "Последний 
герой" я бы сейчас не поехала, потому что 
общалась с "фабрикантами", которые побы
вали там и они говорят, что "Фабрика" им 
теперь кажется просто раем.

- И вот сейчас, когда "Фабрика" за
кончилась, ты окончательно переезжа
ешь в Москву?
- Возможно, перееду в Москву оконча

тельно. Пока мне предоставляют жилье, буду 
жить в гостинице, ведь после окончания 
"Фабрики" мы обязаны отъездить тур по 
стране. А потом не знаю, что будет, я вооб
ще не знаю, когда приеду домой, когда во
обще смогу позвонить...

- Тебя не пугает эта неопределенность?
- Если бы я была трусливой девочкой, на 

"Фабрику звезд" не поехала. Не каждый 
сможет так сделать, я это понимаю. Могла 
испугаться и сказать: "Да не поеду, я бо
юсь!" и не поехать, не потому что я не хочу, 
а потому что боюсь.

- А вообще, тяжело, должно быть, жить 
после Тюмени в Москве?
- Нет. привыкла. Меня в первое время 

там очень напрягало. Там люди другие - вы
сокомернее, надменнее, пафоснее, и для них 
это нормальный образ жизни. Это нам ка
жется, что они высокомерны, на самом деле 
они просто так живут.

- А чем в основном занимаешься по 
вечерам в Москве?
- Меня куда-нибудь приглашают: могу в 

ресторан сходить, могу в кино, могу вообще 
ничего не делать - просто полежать.

- А какая похвала тебе больше всего 
запомнилась на "Фабрике" и какая кри
тика?
- То, что на записи номера с Сосо вся 

аппаратная аплодировала стоя. Это было су
пер. А так самая ужасная критика, это ког

да идет обсуждение концерта и твои номер 
не то что не критикуют, а вообще забывают 
про него.

- О звездах любят сочинять сплетни, 
да и вообще сплетни - один из инстру
ментов раскрутки звезды. Как у тебя с 
этим делом?
- Обо мне уже много сплетен ходило. К 

примеру, что у меня якобы сын Андрей Ку- 
карский от Юры Игнатова, меня это очень 
поразило. Потом ходила сплетня, что у меня 
уже двое детей и муж, который держит сеть 
ресторанов в Тюмени, и я звезда этих рес
торанов. Еще вроде бы у меня где-то буро
вые вышки были...

- И поклонники у тебя уже, наверное, 
тоже уже появились. Какие подарки они 
в основном дарят?
- Игрушки дарят, письма, кассеты. Но 

больше всего мне понравилась роза с утра - 
мы выезжали записываться на MTV, а око
ло дома нас всегда встречают поклонники, и 
вот стоит человек с розой и дарит ее мне. 
Очень приятно получить цветы в такое ран
нее время, мне это так душу согрело.

- А какие-то курьезы в связи с твоей 
узнаваемостью уже случались?
- Один раз ловлю машину, она проезжа

ет, потом возвращается, дверь открывается 
и такие бешеные глаза: "Ах, а можно я тебя 
подвезу?" то есть не я прошу, а меня про
сят. Это смешно смотрелось, но приятно.

- Как вообще реагирует народ, когда 
встречает тебя, что спрашивают?
- Одно и то же: сложно было? И что 

дальше? Контракт подписала? Как Алла Бо
рисовна? Мне уже надоело. Еще просят при
вет Пугачевой передать - это вообще очень 
странно, зачем?

Елена пошла покупать чемодан, а нас 
отправила восвояси, поскольку вспышка фо
тоаппарата сразу привлекла внимание по
клонников Елены, чего, собственно, сама 
Елена не очень хотела, поскольку в Тю
мень она все же приехала хоть чуточку 
отдохнуть от предстоящей гастрольной 
гонки. Скоро ей вновь улетать в Москву...

Иван Федорчук
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Внимание!
Желающие приобрести оздоровительную путевку в "СОЛНЫШ

КО могут подать заявления в профком до 01.03.2005 г.

ПРИМЕРНЫЙ ГРАФИК ЗАЕЗДОВ И ЦЕНЫ НА
БАЗУ ОТДЫХА "СОЛНЫШКО"

ЧТО ДЕЛАТЬ в КОМНАТНОМ

Поток Количество дней 100% стоимость 
путевки

50 % стоимость 
путевки

II
25.06 - 12.07. 18 13 500 руб. 6 750 руб.

Ill 
14.07 - 27.07. 14 10 500 руб. 5 250 руб.

IV 
29.07 - 15.08. 18 13 500 руб. 6 750 руб.

V 
17.08 - 30.08. 14 10 500 руб. 5 250 руб.

VI 
01.09 - 18.09. 18 12 600 руб. 6 300 руб.

Внимание!

Желающие отправить детей (в возрасте от 10 до 15 лет вклю
чительно) в ДОСТКД "СОЛНЫШКО" могут подать заявления 
до 01.03.2005 г.

По всем вопросам обращаться в профком преподавателей и со
трудников ТюмГУ с 9 до 18 часов, обед с 12.30 до 13.30.

По адресу: Семакова. 10 (ректорат), 2-й этаж, каб. 206. 
тел. 45-55-85 (внутренний 8-508).

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 

ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
"ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ" 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР 

НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ:

Профессора по кафедре:
- общего языкознания.

Доцентов по кафедрам:
- неорганической и физической химии;
- трудового и предпринимательского права;
- бухгалтерского учета и анализа хозяйственной деятельности;
- международного права;
- математического анализа и теории функций;
- французской филологии;
- иностранных языков Международного института финансов, управления и 

бизнеса;
- отечественной истории;
- моделирования физических процессов и систем;
- общей и социальной педагогики;
- общего языкознания;
- физической географии и экологии.

Старших преподавателей по кафедрам:
- английского языка;
- трудового и предпринимательского права;
- иностранных языков Международного института финансов, управления и 

бизнеса;
- иностранных языков гуманитарных факультетов;
- международного права;
- уголовного процесса и криминалистики;
- моделирования физических процессов и систем.

Ассистентов по кафедрам:
- уголовного права и криминологии;
- английского языка;
- химической физики;
- истории и теории журналистики.

Объявляет избрание заведующих кафедрами:
- отечественной истории;
- финансов и кредита (филиал в г. Нижневартовске).

Документы направлять по адресу: г. Тюмень ул. Семакова, 10,
Тюменский государственный университет, управление по работе с пер

соналом.
Начальнику Т.В. Лысовой
E-mail: Slaffder@ulmn.ru. Контактные телефоны: 46-12-31, 46-18-34.

САДУ в
Зимой большинство комнатных растений находится 

в состоянии покоя. У них замедляются все жизнен
ные процессы, достаточно сокращается потребность 
в питании, тепле, свежем воздухе.

В это время особенно важен правильный полив. 
Зимой менее вредна пересушка, чем излишняя влага. 
Однако старайтесь не допускать сильного пересыха
ния земляного кома. Растения, вступившие в период 
покоя, поливайте через 2-3 дня, кактусы и другие 
суккуленты - через 2-3 недели.

Цветущие в это время цикламен, зигокактус и 
другие растения поливайте ежедневно, хорошо про
мачивая землю. Тропические растения (бегонии, сан- 
севьеры, традесканции, фикусы) поливайте регуляр
но, но малым количеством воды. Циперус даже зи
мой нуждается в обильном поливе.

В домашних условиях больше забот доставляет 
тепло, потребность в котором у растений уменьшает
ся. В комнатах, где высокая температура, растения 
не отдыхают. Поэтому их нужно помещать в более 
прохладные места: вблизи окон, на подоконниках, где 
температура ниже на 3-5°С.

Если в комнате слишком сухо, батареи централь
ного отопления закрывайте мокрой тканью, между 
горшками с растениями ставьте плошки с водой. Это 
поможет немного увлажнить воздух.

Растения не любят резких колебаний температу
ры. При проветривании помещения не забывайте зак
рывать их бумагой или пленкой. Если подоконник 
слишком холодный, под горшки подкладывайте дере
вянные подставки.

Растения зимой, как правило, не удобряют. Од
нако цветущие здоровые гиппеаструмы (амарилли
сы), кливии, каллы можно поливать раз в 7-10 дней

ЯНВАРЕ
0,5-процентным раствором фосфорно-калийных ми
неральных удобрений.

Зимой в сухом комнатном воздухе могут активи
зироваться опасные вредители: паутиный клещ и не
матоды. При поражении клещом у растений желте

ют, скручиваются и отмирают листья. Из-за пораже
ния нематодами листья увядают и загнивают. Боль
ные растения нужно опрыснуть и полить 0.1-процен
тным раствором какого-либо сильного яда, большой 
ассортимент которых имеется в цветочных магазинах.

Игорь Кузьмин, заведующий Фондовой 
оранжереей биологического факультета ТюмГУ

На снимке: иветок бугенвиллеи Бутта.

£ще [газ п[го любовь •
Жаркие споры о любви нескончаемы. Размышле

ния и мнения противоречивы. И тема эта вечна...
Во все времена искали "специалистов по любви", 

чтобы помогли разобраться со своими "особенными" 
проблемами. А если спросить без иронии: в самом 
деле, есть ли они "специалисты по любви" и нужны 
ли? Оказывается (как показывают многочисленные 
опросы), очень нужны. И есть. Естественно, сразу 
припоминаются гадалки, экстрасенсы, сексопатоло
ги... Если же говорить о них в широком, более того, 
философском смысле слова... Вашей покорной слуге 
удалось, будучи в Москве, присутствовать на пресс- 
конференции Рубена Апресяна. Он профессиональный 
философ, и действительно "специализируется на 
любви". На 'филфаке МГУ Рубен Апресян ведет спец
курс, который называется "философиялюбви". А не
давно в Сети прошел даже его мастер-класс с одно
именным названием. Еще одно подтверждение - тема 
его изучения востребована. Однако вернемся к разго
вору в университетской аудитории, к вопросам и от
ветам, которые там звучали.

- Как вы воспринимаете сегодня слова пушкин
ской Татьяны: "Я другому отдана и буду век 
ему верна"? Как архаику?
- Почему же? Нами (часто бессознательно) це

нится все то же: чистота, порядочность, самоотвер
женность. И, согласитесь, мы хотим пройти по жизни 
с человеком, обладающим такими качествами. И мы 
по-прежнему ищем свой единственный идеал. Хотя 
иногда почему-то стыдимся этого.

- Но, как известно, "У каждого свои песни"...
- Я бы так строго не разграничивал. Разве вас не 

может сейчас тронуть какая-то песня вашей мамы или 
бабушки? Причем здесь времена? Духовность - сфера 
смыслов (может быть, кому-то это слово не нравится, 
но мне оно близко). А настоящие смыслы человека 
(имею в виду нормально мыслящего человека) всегда 
оторваны от его непосредственных потребностей. Иметь 
деньги, быть знаменитостью - это всего лишь потреб
ности, пусть и высокие. Смыслы же (на чем я наста
иваю) - то, что ценно само по себе.

- Согласитесь, слово "секс" звучит гораздо чаще, 
чем слово "любовь". Более того, подменяет его.

Как вы это объясните?
- Телевидение, кино, книги... - их не раз упрека

ли, особенно наше ТВ. Разве оно не формирует пра
вила поведения в любви?

- Особенно у тех, чей круг интересов, "иска
ний" очень узок, кто, скажем так, привык до
вольствоваться тем, "что дают"...
- Совершенно верно. И потому многие начинают 

любить так, как "принято". Отсюда масса трагедий 
"маленьких мам", торопящихся "любить". Почти лю
бого, кто окажется рядом. Но это особый разговор. А 
что касается сексуальности... Любовь строится на сек
суальности, но она выше ее. Другой человек становит
ся для тебя смыслом, и уже важен не как объект, 
удовлетворяющий потребность, а сам по себе.

- Истинная любовь, считают, удел немногих.
- Способность к истинной, большой любви - удел 

в самом деле немногих, так же, как способность к 
творчеству. Чем сложнее явление, тем меньше тех, 
кому оно доступно.

- Звучит совсем не окрыляюще...
- Но ведь можно попытаться воспарить! Опять 

вернусь к смыслам. Так вот, если человек отказывает
ся от своих смыслов, оставляя одни потребности, то 
появляется... хлыщ (не подберу другого, более точно
го слова). Хлыщ - это тот, кто выхолощен, кто уже 
устал от удовлетворения своих потребностей, а больше 
у него ничего, как говорится, за душой нет.

- Вам жаль хлыща?
- Да. У него отсутствует внутреннее содержание, 

мир его переживаний достаточно сер. И чаще всего 
нет на него и ответной яркой палитры переживаний. 
Ибо хлыщу нечего дать другому человеку. И сам он 
часто остается ни с чем.

- Глянцевые журналы (вернемся к миру видео и 
чтива) как раз преимущественно ориентируют мо
лодых людей именно на этот "не обремененный" 
образ хлыща или образ "новой русской девушки", 
чрезмерно обремененной сексуальной одеждой и т.д.
- Что можно сказать по этому поводу? Каждый 

человек отвечает за себя, за то, как и с кем пройти 
жизнь, что получить от нее. Культивировать любовь 
или отказаться от этого "сложного занятия" - тоже 
дело личного выбора.

Нина Цехнова

РЕГИОН
Учредитель:
Государственное учреждение 
Тюменский государственный университет.
Газета зарегистрирована 05.02.2001 г.
За па дно - Сибирским терри ториальным 
управлением по делам печати, 
телерадиовещания и средств 
массовых коммуникаций.
Регистрационный номер ПИ № 17-0164.

Номер набран и сверстан в 
компьютерном центре редакции газеты 
"Университет и регион".
Подписано в печать 14.01.2005 г.
Заказ № 5. Тираж 1000 экз.
Индекс подписки: 83198.
Отпечатано в Издательстве Тюменского 
государственного университета. ЛР №020405 
от 14.05.97 (625000, г.Тюмень, ул.Семакова, 10).

Адрес редакции:
625000, г.Тюмень, ул.Семакова. 
10, тел. 46-23-28, пейджер: 
тел. 310-999 абонент 4606.
E-mail: gazeta@utmn.ru

Редактор Ирена ГЕЦЕВИЧ.
I

mailto:Slaffder@ulmn.ru
mailto:gazeta@utmn.ru

